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中国作协九届四次全委会大会发言选登

在我看来，古往今来的文学在不同的历史时期

呈现出不同的面貌，发挥着不同的作用。但从某种

意义上说，文学也可以被理解为对时间的沉思。

在19世纪中期之前，全世界的人都以太阳所处

的位置来规范当地时间。传统社会的时间是一种非

均质时间。也就是说，在晨昏朝夕和四季流转中，时

间的意义和价值是不一样的。比如说，因为没有电，

到了晚上我们不得不很早就上床睡觉。在迟子建生

活的东北地区，冬天至少有两到三个月时间无法耕

作，人们只能待在家中等待冰雪融化。而在基督教

的文化传统中，星期天的意义与一周的其他时间是

完全不同的。到了现代社会，时间的观念发生了根

本变化。1884年的国际子午线会议对时区的划分，

标志着现代人对时间进行整体管控的开始。随着科

技的进步，今天的时间已经变成了均质性的时间。

任何一个时间段都是可被利用的，只要你愿意，你可

以在任何时间段中展开工作，不论是夜晚、假日，还

是冰天雪地的冬季。时间是统一的，可计算的，可测

量的，因而也是均质的。

均质时间的出现，也永久性地改变了过去、现在

和未来的时间链。过去的作为，导致了现在的处境，

而现在则孕育并预示着未来。从表面上看，这个时

间链是连续的、光滑的、逻辑严密的，但实际上也包

含着深刻的内在矛盾，那就是未来的不确定性。这

就产生了一种现代性的时间焦虑。在列夫·托尔斯

泰看来，这个现代性的时间链是一个自动化的流程，

在很多人匆匆度过的一生中，甚至连一天都没有活

过。我们不是在生活，而是在为一个不确定的未来

而进行着无穷无尽的、提心吊胆的准备，并最终像一

盏油灯那样耗尽了自身。

西方的现代文学，尤其是现代主义文学，也可以

被理解为对抗时间焦虑的一种象征性努力。比如

说，乔伊斯和普鲁斯特试图重建非均质的时间，通过

时空的压缩和延展来重现时间所带给我们的自

由。柏格森将这种非均质的时间称为绵延，比如说

波德莱尔和本雅明通过笔下的“闲逛者”或“游手好

闲的人”来对抗现代资本主义时间的功利性。最极

端的例子也许是威廉·福克纳的《喧哗与骚动》。这

部作品的主人公之一班吉是一个白痴。在白痴的世

界中，是没有时间概念的。换句话说，也只有白痴，

才能真正摆脱现代时

间的掌控。

在对时间的沉思

方面，中国传统的文化

哲学，给我们留下极其

丰富的遗产。儒家的

积极入世，道教和佛教

的忘世和出世，都为我

们思考时间和生命的

意义提供了宝贵的思

想资源。在儒家思想

看来，个人存在的价值

并不在于生存时间的

长短，也不在于世俗意

义上的功成名就，而是

要成就生命的美德。

《周易》中所谓的“原始

反终”，所强调的恰恰

是生命的完成，而在人的一生中的每一个瞬间，生命

的意义都是可以实现的。这样一来，儒家思想将生

命时间的长度量，转化成了自我价值实现的强度量，

从而克服了对于未来的忧惧，并发展出一种重现世、

重人情、重生命感悟的哲学和美学传统。到了近现

代，中国最杰出的作家鲁迅在面临非存在的威胁时，

依然以非凡的道德勇气，将绝望判定为虚妄，为希望

和未来保留了空间，并催生出了强烈的现实关怀和

强大的行动意志。我始终认为，鲁迅对于绝望与希

望关系的深入思考，是他对20世纪思想史最重要的

贡献。

时间与绵延
□格 非

大学毕业后，我曾在石家庄炼油厂工作过 10

年。随着时间的流逝，创作经验的累积，我日益感觉

到生活对于一个作家的重要性。不断地回到熟悉的

生活现场，让我感觉到，时代在我自己身上投下的重

重印迹；让我能感觉到，时代不是一个空泛的词语，而

是与个人，与时间，与历史，息息相关的场景与变化；

让我深切感觉到，文学的河道从来没有断流。

文学使我获得了想象的力量，但想象离不开个人

的生活体验。每个人的生活都有自己的局限性，而正

是这千差万别的不一样的生活，才构成了纷繁的世

界。这几年，我把自己写作的重心放在我工作过的工

厂。重新去打量有着浓重的时代烙印的工厂时，我感

到更有一种责任，去真实地书写历史，书写在时代大

变革时期，我们所经历的心灵和思想的嬗变。而正是

这种责任感，使我更容易看到不足，也促使我去面对

自己，面对自己的内心，去思考我们这代人的理想与

现实、奋斗与追求。我觉得作家们最大的难题是认识

自己，然后再去认识世界。但是很多人往往忽视了自

己，或者说有意识地越过自己，直接面对世界，把自己凌驾于道义、道德之

上，凌驾于时代之上。而一旦从自己的内心去仰视世界时，你才会发现，

有些事情是你无法逾越的，你会发现，慌乱与镇定、理想与坚守、美德与妥

协……是那么真切地存在着。你无法回避，无法躲藏，它们就是你生活的

一部分。

工厂是我的写作与生活现场。我并不想简单地复制和再现前辈作家

们笔下的工厂，不想为写工厂而写，而是让工厂在我的作品中焕发出独具

我们这代人精神特质的光彩。多年来，我始终和工厂的朋友们保持着密

切的联系，他们的命运与我一样，也随着时代的前行而发生着巨大的变

化。他们有着工厂的标签，同时也有着时代的标签。了解他们，认识他

们，了解他们在时间的经度之上与社会和时代共生的心路历程，寻找他们

在社会的价值，也就认识了我自己。一个时代有一个时代的人的命运与

人性。我渐渐地发现，那片我熟悉的天地，其实有更多令我感动的人格的

魅力、命运的激荡，它们是我不知道的现实中的秘境，吸引我去探访，

去重新发现。它越来越广阔，文学也因为与其相遇，而显得生机勃勃。

于是我开始写“师傅与徒弟”的故事，写那个我熟悉的环境和我熟悉的

人。进入这样的写作空间之中，我发现，我更容易进入他们的内心世界，

更容易透过他们丰富的内心世界去仰望这个时代，去书写这个时代。我

也才发现，只有最细微的所在才是真正的现实，只有最容易忽视的身旁才

是历史的起点。

工厂系列的小说会一直成为我写作的动力和源泉。我深切地体会

到，一个作家根本无法离开自己熟悉的生活去写作。深入生活其实是尊

重生活，尊重生活的规律，不能想当然地去借深入生活之名，以高于生活

的姿态去了解生活。只有尊重生活，与生活真正地融为一体，才能获得更

真实的感受，才能收获文学的发现之美。在最初若干年的写作实践中，我

很少去触及我身边的生活，我总感觉自己的生活枯燥狭窄，工厂单调而乏

味的生活限制了我的想象，甚至我对眼前的生活视而不见，并感到了厌

倦，那些炼油设备与装置，那些每天打交道的人，都无法激起我创作的热

情，在我看来，自己生活之外的世界更加宽阔而远大，因此，我想着尽可能

地要逃离自己生存的环境，而我写作的核心，也总是无端地绕开身处其中

的工厂。后来，我如愿离开了工厂，离开自己感觉到限制了自己写作思维

的地方，我做了一名文学工作者，离我追求的文学更近了，但是自己的创

作却总感觉并没有那么真切地触摸到现实的真相，没有写出现实的痛感，

笔下的世界反而越来越小。所以当我重新回到工厂，回到我曾经挥霍过

青春的地方，回到那些我熟悉的人们当中，我才发现，原来自己一直想要

离开的生活、远离的地方，才是最广阔的世界，才是文学得以滋生的地

方。福克纳一辈子都在写约克纳帕塔法县，写与他的心灵息息相通的生

活，而他的作品走向了世界。所以，一个作家只有深入到自己最熟悉的生

活之中，只有从最心灵相通的人身上，才能抓住时代的影子，才能有足够

的勇气说，我在这个时代之中，我书写这个时代。

狄更斯在他的小说《双城记》开头说：“这是最好的时代，也是最坏的

时代”，其实是在说这个时代的丰富与复杂。工厂是时代的一个缩影，我

要通过它去仰望时代，仰望社会，仰望人性的光辉。说到底我要写人，写

在这个特殊环境中的人，他们命运交叉的故事，其实也代表着时代的足

迹，只有人们多姿的心理、丰富的感情、跌宕的命运，才能让我们把握住我

们所处的时代。所以我选取了这个独特的角度，一个特定的人物的关

系——师傅与徒弟。从时间的经度上来说，他们与时代同呼吸共命运，他

们是中国工业大格局中的参与者和贡献者；从情感的经度上来说，他们在

工业之中，却超越工业，对社会有他们敏感的认知；从他们互相之间的纬

度上讲，他们是一对矛盾的共生体，有师徒间的传承，有情感的维系，当然

也有对待社会的迥异看法。他们是一种血脉、一种温度。这样一种令人

温暖却又复杂的关系，让我觉得，人性会在彼此的工作、生活、感情和思想

交锋中得到最大的展示，而心灵也会由此才能找到通向理解的坦途。而

文学归根结底就是要写出内心通向世界的艰难，它是点缀时代的绿荫。

所以，在每一部小说中，我都做着这样的努力，努力让小说中的人物，让被

我重新定义了的师傅与徒弟，和我一起，试着通过我曾经熟悉却厌倦过的

装置、管线，通过电焊的弧光，通过高高的炼油塔，去抓住我们热爱的这个

时代。现在回头看看，是师傅们、徒弟们多彩的人生，是那些工厂的故事，

给了我一次次牢牢抓住时代身影的机会。感谢生活。

一眨眼，多少年过去了。像舞台上的帷幔，一放

一收，时间空间揉圆了搓扁了，背后都是故事。写小

说的人，讲故事的人——我喜欢这个称呼，喜欢我所

做的这个工作，更喜欢在时间空间里搜寻故事碎片

的那种感觉。它带给我无限的快乐和满足。

当下我们身处在一个丰富和精彩的时代，放眼

望去有太多东西可以写。但不知为什么，以我自己

为例，有时候反而会觉得无所适从，不知该从哪里下

手。记得去年参加某个研讨班，有幸聆听了铁凝主

席的讲座，她有两句话让我至今记忆犹新，一是讲到

深入生活，她劝大家“不要放过任何一个习以为常的

东西”，以高铁为例，我们生活在中国，高铁来来回

回，也许觉得这很正常，但如果换一个外国人，看到

如此密集的高铁线路，速度达到每小时三四百公里，

一定会觉得不可思议。所以，同样的道理，当有时我

们抱怨没什么东西可写，找不到素材，不妨也可以思

考一下，是真的没有东西可写了呢，还是随着时间推

移，在积累了一定阅历经验和写作技巧的同时，也失

却了一些最初的激情，少了那份对生活的敏感，见怪

不怪，使得我们的笑点、泪点、痛点都提高了？比如，

我生活在上海，上海是怎样的，恐怕每个上海人都会

觉得很了解她，但换个思路，焉知这种了解不是一种

误解和惯性认知？抑或是一种先入为主、似是而非

的印象？就像火焰温度最高的地方是在上方，中间

温度反而低。身在其中的人，往往是灯下黑，明知道

她是多么丰饶多么有故事，有时候往往就是找不准

切入点。所以当时铁凝主席讲的另一句话，让我很

受启发——“作家不光要模仿生活，还要创造生活。”

我认为这讲到了一个与现实贴近和抽离的关系。

生活中，我们常常听到读者有这样的抱怨：“看

你的小说，不如去看一篇通讯稿，还来得爽快点。”这

话一方面是说明现在社会节奏加快，读者的审美也

随之变得更加明快务实，另一方面也给了我们这样

一种思考，那就是，纷杂多变的现实生活，在我们笔

下该怎样去呈现。当小说内容本身比较贴近现实，

这种情况下，在技术层面上，我们应该如何取舍，如

何抽离，从而获得更深层的人性探求和艺术美感。

前两年有一部韩剧叫《请回答1988》，好评如潮，

没有俊男靓女，靠的就是一点一滴细致入微，打动人

心，堪称一部刻画生活百态的佳作。感慨之余，我也

生出个念头，如果拍的不是1988年，而是2018年，

背景就是当下的都市，没有时间红利，没有情怀红

利，不要说邻里之间，就是自家人的相处方式也越来

越格式化，一部手机就可以搞定一切，这种情况下，

是否还能拍出那种味道。时间有锦上添花的功效，

许多我们至今念念不忘的书或是影视作品，除了本

身确实经典，可能有一部分原因，也来自于我们对过

往时光的一种怀念、一种虔诚、一种对逝去事物求而

不得的微妙情愫。好比一张照片，刚拍好没感觉，把

它放久了，泛黄变旧，自有一种影影绰绰的意韵。言

中之物，物外之言，一切都是那么妥帖自然地成就

了。然而写当下，时间空间上都是零距离，太贴近没

有美感，流于琐碎，太抽离了又太假，分寸很难把

握。当下城市题材的作品，既要真实贴切，又要在水

泥森林里延展出一番诗意，确实要费一番心思。

我前不久发表了一部长篇小说《城中之城》，是

以陆家嘴金融开放区为背景，写了一家国有银行里

发生的故事。动笔之前，我花了两个多月的时间去

银行蹲点。我给自己定了一个目标，那就是，这篇

小说不要有硬伤，即便专业人士看了，也不要让他

们觉得是个外行在写金融。小说发表后，我给一些

银行里的朋友看，都说挺好，甚至有读者在网上给

我留言，“你是不是学金融的？”这让我不禁有些小

激动。这篇小说从蹲点到前期构思，写人物小传和

梗概，再到正式动笔、修改、定稿，前后加起来有两

年半，是入行以来写得最艰难的作品。因此很开

心，觉得努力没有白费。然而有一天，某位读者在

微博上给我发私信，他说他也在银行工作，并且很

直接地指出，“你写得太不放松了，太亦步亦趋了，

正因为你不是专业的，害怕被人说不专业，所以你

才会写得这么紧张。”他还举了一个例子，某某创投

公司的经理人也写了一篇金融小说，写得则要放松

洒脱得多，因为他不怕被人说不专业。这话让我一

下子呆住了。再一想，确实如此。以前我写那些相

对熟悉的日常生活题材时，真是要放松得多，写法

形式上也很跳脱，不拘一格。好比放风筝，线头在

我手里，所以有恃无恐，大可以把它放得很高很远，

而写这篇小说时，我整个人真的是绷紧的，绷得全

身肌肉酸痛。这件事让我印象深刻，但也有另一番

收获，它让我思考今后在写现实题材尤其是相对不

熟悉的题材时，该怎么拿捏分寸，怎样腾挪空灵。

因为作者肯定不会只写熟悉的东西，他永远会面临

这样一个虚构和写实的处理关系。当我们深入生

活，选定了题材以后，我们要做的，也许就是先静下

心，让那些素材慢慢消化，变成血肉，与自身相融，

直至完全感受不到它们的存在，再动笔。这样写出

的东西，有真实生活，有笔下世界，既有联系，又是自

成一体的。

我是一名网络文学创作者，同时也是网络

文学研究者。我从事网络文学的创作和研究已

经有14年了。按照我自己对网络文学的定义，

我属于第二代网络文学写作者。如果再往上算，

比我更早的网络文学先驱，以在1997年发表了

第一篇华语长篇网络小说《风姿物语》，以及在

网络上发起了中国玄幻武侠启蒙运动的罗森先

生为起点的话，那么中国的网络文学满打满算，

已经有22年了。

22年，对一个人的生命来说很长，几乎能

够占据人生黄金期的一半，但是，这段时间如果

放到整个文学史，从时间比例上来讲，它就很短

很短。

如果我们按照《吕氏春秋》的说法，把《候人

兮猗》这首诗作为我们中国文学的开端，如果

《候人兮猗》这首诗真的是大禹的夫人涂山氏所

歌唱的话，那么中国的文学史至少已有4200年

以上的历史了。

网络文学的历史，仅仅是中国文学史的

1/200。我们这帮人所创作的网络文学，文字的

数量虽然巨大，但是客观来说，无论是顶级经典

的数量，或者说我们的作品所达到的高度，可能

连1/200都还算不上。

但是，我仍然要说，我们不能因为网络文学

现阶段的粗糙与不成熟，就只是将它当作整个

文学史的1/200来看待。因为任何新文学的诞

生，在萌发初始通常都是粗糙的、不成熟的。我

们看待网络文学，必须从历史的维度来观察它，

如果这样，我们就会发现它的产生是一个重大

的文学事件，是一个划时代的开端。

而且这个划时代，还不止是百年意义上的

划时代，而是千年意义上的划时代，是4200年

中国文学史上的五座里程碑之一。

如果我们将歌谣传唱时代到仓颉造字之后

的甲骨金文时代作为文学史上的第一次巨变，

将甲骨金文时代到春秋战国的竹简创作时代作

为文学史上的第二次巨变，将竹简创作时代到

造纸术被发明后的纸张创作时代作为文学史上

的第三次巨变，将纸张创作时代到印刷品时代

的变化作为文学史上的第四次巨变，那么，从

22年前开始，中国文学史就迎来了它的第五次

巨变，那就是，文学的载体从实体化的书写到虚

拟化的创作这样一次重大的变革。

网络文学的这次变革，是要逐步地将所有

文学网络化，或者说虚拟化。不但新的阅读、创

作和改编将越来越往网络上走，而且前网络时

代的所有文学内容都将迁移到网上，以数据的

形式保存。在可预见的未来，实体图书大概不会

消亡，但它将越来越成为一种奢侈品，若干年后

甚至会变成古董供人怀念。这跟纸张普及之后，

竹简金文的命运是一样的。

而且，网络文学的这次变革，还不仅仅是将

文学的载体从印刷体上迁移到网络上。历史的

经验告诉我们，载体的变化带来的将是从内到

外的全面变化。

在现阶段，网络文学所达到的高度与深度，

还没有真正逼近印刷体时代的顶级经典，但是

我们已经看到，网络文学已经站在传统文学的

肩膀上，大大地拓展了文学的边界。

我们写作的文体会改变，有一些新媒体

的文学样式，已经很难用传统的文学样式来

定义了。

我们写作的内容会改变，因为我们要表现

的不仅仅是线下世界的现实，还有虚拟世界的

现实。

甚至我们的思想也会改变。读者的阅读体验

变了，作者的创作体验变了，随着万物互联时代的

到来，我们的思想怎么可能不发生变化呢。

不过，我们不需要害怕这种变化，因为中国

4200年的文学经验告诉我们：网络文学的这种

变化不是不可测和不可控的，因为网络文学本

身，必然是在传统文学基础上的继承与发展，就

是整个网络文化，也是在传统文化基础上的继

承与发展。

网络文学中能够成为现象级的作品、产生

广泛社会影响力的作品：描写的依然是真善美，

表达的依然是家国天下，思考的仍然是以人类

命运共同体作为终极理念与理想的方向。

这一点，在过去4200年的中国文学历史

中，它不曾改变，那我们就有理由相信，在中国

文字存在着的未来，它也不会改变。
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网络文学仍在表现人类命运共同体
□阿 菩

◎
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小说要创造生活
□滕肖澜
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